

## Meurthe-et-Moselle

# Chez nous, on n'a pas de neige, mais on a des idées !

**Malgré le changement climatique et le manque de neige récurrent dans les Vosges voisines, les quatre clubs de ski du département sont toujours actifs. Rassemblant quelque 300 adhérents, ils ont adapté leur activité, et ajouté quelques cordes à leur arc.**

Cet hiver semblait parti sur de bonnes bases, avec des pistes vosgiennes plutôt bien enneigées en novembre. Et puis, patatra... Entre redoux et fonte de ce premier manteau blanc, les amateurs de ski n'ont quasiment plus rien à se mettre sous les spatules actuellement en Lorraine.

Une situation devenue classique mais pas réhabilitaire pour les membres des quatre clubs de ski du département : Lunéville, Dombasle, Scapa Nancy et Oxygène à Saizerais.

Contraints de s'adapter au climat, ces derniers reviennent leur copie pour rester actifs, et emmener leurs adhérents sur les pistes, vaille que vaille !

#### ● Le snowhall pour Lunéville

Pour les Lunévillois, l'un des moyens de faire face au manque d'enneigement se trouve en Moselle. « Avant de pouvoir

aller dans les Vosges dès que le temps le permet, le mercredi on emmène les enfants du club, qui ont entre 5 et 9 ans, au snowhall d'Amnéville », explique le président Gérard Charoy, en référence à cette piste couverte de neige artificielle. « Pour les jeunes, c'est pratique car cela permet d'apprendre, sans les inconvénients des intempéries. »

Désormais seul club du département à pouvoir organiser une bourse au ski (elle a eu lieu le week-end du 11 novembre), Lunéville file à Gérardmer, à La Bresse ou au Lac Blanc le week-end quand la neige est au rendez-vous, « et en février, on propose à nos adhérents un séjour dans les Alpes, à Morzine, et même à Solden, en Autriche, pour ceux qui veulent faire de la compétition. On peut aussi envisager les séances de ski de fond, raquettes ou ski de randonnée selon la demande ».

#### ● Dombasle loue son matériel

Du côté de Dombasle, « on continue d'aller au Lispach, dans les Vosges, pour des sorties familiales le dimanche quand l'enneigement est suffisant », note Joël Uhring, vice-président.

« Mais on a dû réduire les sor-

ties scolaires que l'on encadre en hiver pour les CM2 de Dombasle et Crévic. En moyenne, on est passés de trois à deux sorties par semaine », précise le représentant d'un club louant son matériel (skis, raquettes, casques...) à ses adhérents. La location, « c'est pratique pour eux, car ils ne font pas la queue en boutique en station pour aller prendre puis rendre le matériel ».

#### ● Le SCAPA randonne aussi

Formant un groupe « compétition » avec le club de Lunéville, le SCAPA Nancy, fondé il y a 50 ans, met le cap sur les Alpes pour pouvoir se faire plaisir.

« On part notamment faire la descente de la Vallée Blanche, depuis le sommet de l'Aiguille du Midi, à 3 800 m, glisse Jean-Marc Villemin, président du club. Mais c'est réservé aux skieurs d'un certain niveau. Pour le reste, on propose notamment un stage en Autriche, et deux à Pâques et en mai sur des glaciers des Alpes. On développe également le ski de randonnée, et la randonnée pédestre existe au club depuis toujours. »

#### ● Oxygène et le ski de randonnée

Fondé en 1999, le ski club basé dans le village de Saizerais, affiche un profil multicartes...

« À l'origine, l'association est spécialisée dans le ski de randonnée, rappelle son responsable, Thierry Jeandel. Mais comme on ne skie que quelques mois, et encore, on élargit sur différentes activités de pleine nature comme le voyage à vélo, la rando à pied, en France ou en Europe. »

● Stéphanie Cheffer

« Le club a compté jusqu'à un millier d'adhérents, dans les années 90 et organisait même une compétition de ski alpin dans les Vosges : le Challenge du Sel au Valtin »

Joël Uhring, vice-président du Ski Club de Dombasle



Les représentants des quatre skis clubs du département, ici dans le local dombaslois, voient leur activité fluctuer selon le climat.

Photo Stéphanie Cheffer

## « On s'adapte et on diversifie nos activités »

### Questions à ▶

Thierry Jeandel, président du comité départemental de ski

Président du club « Oxygène », basé à Saizerais, et du comité départemental de ski, Thierry Jeandel évoque l'activité et l'évolution des clubs de Meurthe-et-Moselle.

**En quoi le changement climatique influe-t-il sur les activités des clubs locaux ?**

« Désormais, avoir de la neige en hiver, notamment dans les Vosges, est en effet



un peu plus aléatoire, mais on s'adapte. Les clubs décalent les séjours de ski alpin quand

c'est possible, ou proposent autre chose, par exemple du ski de randonnée. Au final, les

quatre clubs sont complémentaires. »

**Et du côté de votre association Oxygène... ?**

« Ce club se concentre sur le ski de randonnée, il a même été créé pour ça, et nous avons quatre moniteurs. On propose également de la randonnée classique et d'ailleurs, on vient de boucler le projet L'Europe par les hauts, qui consistait à monter au point culminant de chaque pays de l'Union européenne. On a commencé en 2006, avec 28 sommets en vue, et on a terminé cet été par la Finlande, avec le mont Haltin, très sauvage. »

**Et ensuite ?**

« On voulait effectivement continuer sur la lancée de ce projet et l'élargir à d'autres pays de l'Europe géographique, mais avec le conflit en Ukraine c'est devenu plus compliqué. On va tout de même aller randonner sur les sommets en Andorre, au mois de janvier. Finalement, en variant, on arrive à avoir de l'activité au fil des quatre saisons : le ski et ski de randonnée en hiver, de la randonnée pédestre mais aussi des séjours cyclo en été. »

● Propos recueillis par Stéphanie Cheffer